

# Care-Politik in der Ära Merkel: Familien- und Pflegepolitik zwischen Tradition und Transformation

*Diana Auth<sup>1</sup> und Jana Windwehr<sup>2</sup>*

## Zusammenfassung

In diesem Beitrag steht die Care-Politik unter Kanzlerin Merkel im Zentrum. Mit Hilfe des analytischen Konzepts der (De-)Familialisierung werden Kontinuitäten und Pfadwechsel in den Bereichen Kinderbetreuung und Altenpflege in den Blick genommen. Dabei erweitern wir das Konzept der (De-)Familialisierung um traditionelle und transformative Gleichstellungseffekte. Es kann gezeigt werden, dass die relevanten familien- und pflegepolitischen Reformen zwischen 2005 und 2021 sowohl transformative als auch traditionelle (de-)familialisierende Maßnahmen umfassen, wobei erstere in der Kinderbetreuung deutlich dominieren. Unter Einbeziehung der Outcomes lässt sich schlussfolgern, dass im Bereich der Familienpolitik ein ‚transformativer (De-)Familialismus mit Defiziten‘ entstanden ist. In der Pflegepolitik, die deutlich weniger transformatives Potential entwickelt hat, ist der Übergang zu einem ‚transformativen (De-)Familialismus‘ zumindest begonnen worden.

## Abstract: Care-Policy in the Era Merkel: Family Policy and Long-Term Care Policy Between Tradition and Transformation

This contribution focuses on care policy under chancellor Merkel. By using the analytical concept of (de-)familialization, continuities and path shifts in the area of childcare and elderly care are examined. In doing so, we expand the concept of (de-)familialization to include traditional and transformative equality effects. It can be shown that the relevant family and care policy reforms between 2005 and 2021 include both transformative and traditional (de-)familializing measures, with the former clearly dominating in childcare. Taking the outcomes into account, it can be concluded that a ‘transformative (de)familialism with deficits’ has emerged in the area of family policy. In elderly care policy, which has developed significantly less transformative potential, the transition to ‘transformative (de-)familialism’ has at least begun.

---

<sup>1</sup> *Auth*, Prof. Dr. Diana, HS Fulda/FB Sozialwesen, Leipziger Str. 123, 36037 Fulda, [diana.auth@sw.hs-fulda.de](mailto:diana.auth@sw.hs-fulda.de).

<sup>2</sup> *Windwehr*, Dr. habil. Jana, FU Berlin, Otto-Suhr-Institut für Politikwissenschaft, Ihnestr. 22, 14195 Berlin, [jana.windwehr@fu-berlin.de](mailto:jana.windwehr@fu-berlin.de).